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16 апреля Борису Михайловичу исполнилось 85 лет. юби-
ляра поздравляли в ходе традиционных Шергинских чте-
ний. 

Начальник управления культуры администрации Архангельска 
Наталья Зарубина в своем выступлении отметила, что Борис  
Михайлович Егоров сделал Архангельску и его жителям огромный 
подарок навсегда – собрал, сохранил уникальные литературные па-
мятники, и теперь у нас есть Библиотека – Литературный музей.

В честь Бориса Егорова прозвучала песня «Многая лета» в исполне-
нии ансамбля «Церемоночка».

Борис Егоров более пятидесяти лет занимается изучением Русского 
Севера, популяризацией творчества северных писателей и поэтов, про-
светительской деятельностью.

С 1994 года директор частного Литературного музея собирал уни-
кальные книжные коллекции, личные вещи и рукописи Степана  
Писахова, Федора Абрамова, Владимира Личутина, Бориса  
Шергина и других известных писателей, полотна талантливых север-
ных художников, иконы, предметы деревенского быта Русского Се-
вера. Архангельским литературным музеем было издано множество 
книг, среди которых и книги о северных писателях.

В 2018 году за большой вклад в развитие родного края Борис Егоров 
удостоен региональной общественной награды «Достояние Севера».  
В 2021-м основатель Литературного музея передал весь собранный ар-
хив городу. 

Глава Архангельска Дмитрий Морев поддержал передачу Лите-
ратурного музея города, он вошел в состав Централизованной библи-
отечной системы в качестве филиала. В 2023 году в помещении Би-
блиотеки – Архангельского литературного музея откроется модель-
ная библиотека.

VI Шергинские чтения «Сохранение памяти: духовное наследие  
Бориса Шергина и Евгения Коковина» проходили в Архангельске  
19–20 апреля. В мероприятии участвововали краеведы, писатели, из-
датели не только из Архангельской области, но и гости из Республики 
Коми, Карелии, Санкт-Петербурга и Москвы.

Организатор мероприятия – Централизованная библиотечная систе-
ма при поддержке администрации Архангельска. Партнер акции – Ар-
хангельское региональное отделение Союза писателей России.

Пожелаем  
многая лета!
ВÎАрхангельскеÎчествовалиÎÎ
легендарногоÎгорожанинаÎборисаÎегорова

«Двумя руками и двумя простре-
ленными ногами за!» 

Идея приходила всем, нужен был 
только человек, который про все 
это знал, мог писать и считать. Об-
ратились ко мне с предложением 
возглавить Архангельское обще-
ство любителей книги – и даже лич-
но писатель Николай Журавлев, 
тогда он возглавлял писательскую 
организацию. Он меня уговорил. 
Николай Андреевич мечтал, что 
это будет такое привлекательное 
место для встреч. 

Были трудные времена. Мно-
гие, кто писал, уходили в небытие. 
Много стихов погибало, никто их 
не сохранял, а в музее можно устро-
ить сохранность.

Сначала я занимался музеем на 
общественных началах, а потом 
зарегистрировал некоммерческую 
организацию. Вскоре и помещение 
выделили. 

Меня обычно спрашивают: «Что 
тебе дал музей?» Отвечаю: три ин-
фаркта, инсульт, резекцию желуд-
ка, две операции на сонной арте-
рии – это самое основное. Но я зани-
мался любимым делом, ни от кого 
не зависел и делал музей каким хо-
тел! Главное – я сдержал слово. 

– Поначалу многие относи-
лись к вашей деятельности не-
однозначно. Какие курьезные 
случаи, связанные с музеем, 
вы можете вспомнить?

– Подходит как-то женщина и 
говорит: «Борис Михайлович, из-
вините, что я письмо подписа-
ла». Я говорю: «Какое письмо?» 
Она: «Да в прокуратуру на вас, а 
оттуда они ответили, что это по-
мещение вы берете в аренду, оно 
не в вашей собственности!» Та-
кой слух пустили, да и сейчас ду-
мают, что это моя собственность.  
А я за эту «личную собственность» 
платил из своего кармана! 

Многие в 1990-е годы торговали 
водкой, чтобы выжить, а я занялся 
издательским делом. Все говори-
ли, мол, невыгодно. А вот мне ка-
залось не так. Я издавал краеведче-
скую литературу, которую читают, 
которая нужна в первую очередь 
Архангельской области. Книги ску-
пали, у меня всегда были деньги.  
Я покрывал расходы за счет этого. 

Многие как делали: оформля-
ли некоммерческую организацию, 
ютились в маленькой комнате, а 
остальные помещения сдавали в 
аренду. Я не пошел на это. Когда 
не было денег, добился того, чтобы 
типографии мне в долг печатали.  
Я обещал, что как продам, так сра-
зу рассчитаюсь. И ни разу не под-
водил. И знаете, что меня и сейчас 
удивляет, – мне верили. 

Люди окружали хорошие, при-
ходили, поддерживали. У нас было 
такое всеобщее литературное брат-
ство. Но многие путали, считали, 
что Литературный музей – для чле-
нов Союза писателей. Но у нас во-
обще край литературный, и мно-
гие не хуже членов писательской 
организации пишут стихи и прозу. 
Это музей для всех пишущих, ведь 
все равны. Я внутренне чувствовал, 
что должен всех объединить.

– Тех, кто не состоит в писа-
тельской организации, назы-
вают графоманами...

– Да. Я четко против этого разде-
ления выступил. Я тоже графома-
нию издавал.  

Для меня все равны: и мальчик, 
принесший свои первые стихи, и 
уже известный поэт. Знаете, был 
интересный случай! Летом к нам 
часто приходили молодые ребята, 
и я их просил оставить автограф. 
Объяснял это тем, что мало ли кем 
кто из них станет: может, прези-
дентом, может, женой президен-
та, а кто-то – известным писателем.  
Я автограф продам и построю но-
вый Литературный музей. Хохоту 
было! Все расписываются, а одна 
девочка плачет. Оказалось, не уме-
ет расписываться. Тогда помощ-
ница взяла тетрадку и помогла ей 
оставить автограф. Вы бы видели, 
какой счастливой выходила эта де-
вочка!

Наведем порядок  
после зимы
иринаÎколесникоВА

глава областного центра дмитрий Морев  
призвал горожан принять участие 
в субботниках.

– Дмитрий Александрович, пожалуйста, расскажите 
о планах по весенней уборке Архангельска. Насколько ак-
тивно в субботниках в рамках месячника чистоты уча-
ствуют горожане, трудовые коллективы?

– Большое количество организаций откликается на наш призыв 
провести субботники. Традиционно в них участвуют коллективы 
наших детских садов, школ вместе с учащимися, учреждений куль-
туры, спорта, производственных предприятий и сферы торговли.  
И, конечно же, предприятия ЖКХ – ресурсоснабжающие организа-
ции, дорожные службы и другие. Выходят на субботники сотрудни-
ки городской администрации, правительства области. Всего в спи-
ске – несколько сотен организаций, ежегодно участвующих в меро-
приятиях по весенней уборке областного центра. 

– Когда горожанам уже можно выходить на уборку?

– Субботники пройдут в три этапа. Первый уже состоялся 21–22 
апреля. В нем мы рассчитывали больше на свои силы, потому как 
погодные условия пока еще не позволяют заниматься уборкой пол-
номасштабно. Но горожане нас активно поддержали и вышли на 
уборку и дворов, и общественных территорий. 28–29 апреля мы рас-
считываем на помощь горожан. Погода будет хорошая, и я думаю, 
что удастся ударно потрудиться. 

Третий этап запланирован на 5–6 мая. Конечно, разделение на 
этапы совершенно не означает, что между этими событиями ниче-
го не происходит. Мы в эти промежутки своими силами занимаем-
ся текущей уборкой и общественных, и дворовых территорий, при-
водим в порядок дороги и обочины. 

– Какую поддержку готовы оказать округа Архангельска 
тем, кто выйдет на субботники?

– Администрации округов традиционно работают с организаци-
ями на своей территории, определяя фронт работ на все три этапа 
субботников. И, как обычно, обеспечивают всех, кто выходит на 
уборку, необходимым инвентарем – шанцевым инструментом, пер-
чатками и мешками для мусора. 

Жителям многоквартирных домов за инвентарем лучше обра-
титься к своим управляющим компаниям или ТСЖ. Как правило, 
у них он уже заготовлен. Если же нет, то они также могут взять его 
в администрации. Совместно с управляющими компаниями опре-
деляются места, куда нужно складировать весь собранный мусор. 
Это необходимо для того, чтобы зарезервированный для его вывоза 
транспорт мог своевременно собрать его в определенных точках и 
вывезти на полигон. 

– Дмитрий Александрович, какую работу ведет адми-
нистрация Архангельска с арендаторами или собствен-
никами магазинов и офисов, которые не содержат долж-
ным образом прилегающие территории, а порой и сами 
здания?

– Действительно, здесь существуют проблемы. Есть, конечно, от-
ветственные предприниматели, компании, которые прилегающие 
к своему магазину или административному зданию территории со-
держат в чистоте и порядке. Есть те, кто либо вообще этого не дела-
ет, либо делает несвоевременно. В таких случаях администрации 
округов направляют в адрес данных организаций предписания, со-
гласно которым они обязаны убраться на территории. Вплоть до 
штрафных санкций. Если у жителей имеются жалобы на такие 
компании или организации, то они могут передать их в окружные 
администрации. 

– Дмитрий Александрович, на одном из последних заседа-
ний правительства губернатор дал поручение к майским 
праздникам усилить работу по наведению чистоты. 

– Это ведь наша святая обязанность – ко Дню Победы привести го-
род в порядок. Задача поставлена и будет выполнена. Причем это 
касается не только уборки улиц, но и ремонта дорожного полотна, 
ремонта и покраски леерных ограждений, столбов освещения. Рас-
считываю, что в этой работе нам помогут как жители города, так 
и наши партнерские организации. Пользуясь возможностью, при-
глашаю всех архангелогородцев принять участие в субботнике, ко-
торый состоится 28–29 апреля. Всю необходимую помощь в части 
определения территории и обеспечения участников соответствую-
щим инвентарем мы окажем. Давайте все вместе поддержим тра-
дицию, которая объединяет нас многие годы.

муниципальная культура


